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¡Cuatro de una vez! Anas de estos 

tiempos
La Defensa diaria

Adelante

Nueva divisa de Cadeca en Camagüey
Dos sucursales de Cadeca en Cama-

güey iniciaron hoy la venta de divisas, 
en aras de un mercado cambiario en 
Cuba, según afi rmó la víspera Alejandro 
Gil Fernández, viceprimer ministro y mi-
nistro de Economía y Planifi cación.

Esas casas de cambio se localizan en 
las calles República y Maceo, únicas 
autorizadas por el momento en el te-
rritorio a la venta de divisas, que in-
cluyen el dólar estadounidense (USD) 
y otras monedas como el dólar cana-
diense, franco suizo, euro, libra ester-
lina, yen japonés y peso mexicano, que 
sí pueden ser depositadas en cuentas 
con respaldo en moneda libremente 
convertible.

La cantidad en oferta depende de la 
disponibilidad, por eso este primer día 
en cada sucursal previeron la atención 
de 80 clientes con el supuesto de que 
cada uno adquiriera 100 dólares ameri-
canos, aunque la cifra varía para otras 
denominaciones.

“Una persona puede comprar 100 USD                                                                                
al día. El resto de las monedas se 
le venderá por la per cápita de los               
100 USD de acuerdo al tipo de cambio”, 
explicó a Adelante Elsa Serrano Moli-
nero, directora provincial de Cadeca en 
Camagüey.

El servicio comenzó pasadas las     
11:00 a.m. debido a la falta de fl uido 
eléctrico en los circuitos de ambas su-
cursales, motivo de malestar en quienes 
acudieron temprano. 

“Vamos a vender en dependencia de 
la disponibilidad por las monedas que 
estamos comprando en la provincia. 
Toda se está transfi riendo para aquí. 

También dependemos del servicio eléc-
trico. Si tenemos electricidad a partir de 
las 11:00 a.m., en ese momento comen-
zamos la prestación correcta de nuestro 
servicio”, añadió la directiva.

En las afueras de la sede de Repú-
blica, dos mujeres recogieron el carné 
de identidad de los clientes, como parte 
de una intención coordinada por el Go-
bierno y el Partido provincial para la or-
ganización de la cola.

Mariela Chaos Basulto, directora de 
esa sucursal, respondió cada inquietud 
individual de los ciudadanos e informó 

a la colectividad de la disponibilidad y 
la cuota permisible. 

“Los menores de edad no pueden 
acceder a una operación de este tipo”, 
recalcó luego de asegurar que extende-
rían el servicio hasta las 5:00 p.m. o las 
6:00 p.m., para recuperar el tiempo per-
dido por el apagón.

Fiscalizando la implementación de 
la medida estaba además Bárbara Cor-
dero, una de las contadoras de la Direc-
ción Provincial de Cadeca. Ella resaltó 
las altas competencias de las cajeras, 
pues por la rapidez al contar el efectivo 

la atención al cliente ronda los dos mi-
nutos, como promedio. 

Cadeca surgió por idea de Fidel Cas-
tro en 1994 y se estableció en Camagüey 
en el año ‘97, para resolver la situación 
generada por las tiendas con ventas en 
pesos cubanos convertibles (CUC).

Debido a la unifi cación monetaria y 
la eliminación de esa dualidad cambia-
ria, Cadeca adoptó otras posiciones en 
el ámbito del Turismo, con representa-
ción en los aeropuertos con los cobros 
aduaneros, la oferta de tarjetas prepago 
útiles para el alquiler de las rentas y la 
compra en las tiendas de MLC. 

“Cadeca es un sistema fi nanciero no 
bancario. Están dirigidas directamente 
por el Banco Central de Cuba, pero sus 
ingresos sí dependen de las operacio-
nes y del servicio que se brinda a la po-
blación”, explicó Serrano Molinero.

Asumen la nueva tarea con un colec-
tivo abnegado, estable, efi ciente y mo-
tivado por incrementar las operaciones 
porque eso favorecerá el salario. Ade-
más hay sucursales en Florida, Esme-
ralda (por el turismo en Cayo Cruz) y la 
playa Santa Lucía, debido a sus hoteles, 
aunque solo está abierto el “Brisas”.

“En la Mesa Redonda se fue bien claro 
de las necesidades del país. Vamos en 
el camino correcto en la parte de la eco-
nomía. Luego vendrán más impactos en 
la población hasta obtener el valor real 
de la moneda nacional. Lo que se persi-
gue es eso, que cada ciudadano pueda 
obtener sus servicios y productos nece-
sarios en CUP y no en otro tipo de mo-
neda”, concluyó la directora provincial 
de Cadeca en Camagüey.

Por Yanetsy León González. Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

El proceso de preparación para el Referendo del Có-
digo de las familias, que tendrá lugar el 25 de septiem-
bre, llega a su etapa fi nal en la provincia.

Desde el 15 de agosto y hasta el 30, se desarrolla el 
proceso de verifi cación de la lista de electores. Para 
ello se hicieron públicas, y de conjunto con los Comités 
de Defensa de la Revolución y diferentes estructuras 
electorales se realiza este proceso, que también incluye 
el trabajo de las Ofi cinas de Trámites del Ministerio del 
Interior.

A partir del 1ro. de septiembre, y hasta el 20, se reali-
zará la segunda capacitación a todos los niveles, desde 
la Comisión Electoral Provincial (CEP) hasta las mesas 
electorales. También, el 10 deben estar declarados lis-
tos los 1 702 colegios, en las 871 circunscripciones.  

El día 18, señaló Isbel Tendero de Armas, secretario 
del CEP, será la prueba dinámica. “Incluirá un ejerci-
cio práctico a nivel de mesas, circunscripciones y los 
consejos electorales provinciales y municipales. De                                  
7:00 a.m. a 9:00 a.m. se evaluará la preparación de las 
diferentes estructuras, desde el transporte, la alimen-
tación, los listados, la labor de los equipos de apoyo… 
luego, y hasta las 12:30 p.m., será la actividad práctica 
en la que estarán involucrados el 25 % de los colegios 
de cada municipio”. 

En esta ocasión participarán 3 555 autoridades elec-
torales que actuarán en más de 1 400 colegios situados 
en entidades estatales, los demás utilizarán viviendas; 
13 de ellos tienen la categoría de especiales, pues esta-
rán en centros asistenciales, terminales y en Cayo Cruz.
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Camagüey, sábado 27 de agosto de 2022

Retomamos el cauce del 
año, justo el último sábado de 
agosto que desde el 2009 nos 
hace celebrar el nacimiento 
de La Hendija. Han pasado 13 
años en el intento de mirar lo 
que otros no ven. Tiempo de 
un precioso bordado de histo-
rias y sentimientos de arraigo. 
Como todo aniversario siem-
pre enfoca la próxima vuelta 
al sol, se nos antoja escribir 
esta página como una aven-
tura real y metafórica en una 
cueva. Seguimos nuestro viaje 
a  lo más hondo de lo humano.

Comencé a escucharlas, apenas per-
ceptibles, como si procedieran del 
más allá, y poco a poco se fueron 

haciendo nítidas: eran las llamadas de 
la salvación.

Entonces tenía 16 años y los avisos, 
en la zona de la Sierra Maestra, corres-
pondiente a la hoy provincia de Granma, 
sazonaban mi nueva aventura: la espe-
leología y la arqueología.

Transcurría el primer semestre de 1967 
y varios miembros del Grupo Espeleoló-
gico Eduardo Alfredo Martel, fundado y 
dirigido por Eduardo Labrada, nos enro-
lamos con especialistas de la Academia 
de Ciencias de Cuba en la mayor explo-
ración a cueva Jíbara, la más profunda 
reportada en esa época en América, con 
unos 260 metros de declive escalonado.

Los camagüeyanos, en mayoría ado-
lescentes, teníamos la sensación des-
mesurada y nos parecía que íbamos al 
centro de la Tierra.

Nos alojamos en la vivienda de un 
cafetal en Rihíto Matías y en las proxi-
midades instalamos un observatorio de 
meteorología.

La penetración en la oquedad, toda 
recorrida por el arroyo La Papelera, fue 
tortuosa. 

Participé en la construcción de un 
puente —con madera conducida a lomo 
de mulo— sobre el primer lago, de aguas 
muy frías, con el líquido al pecho, y des-
cendimos con escalas de helicóptero 
por la primera cascada, de 41 metros 
de profundidad (más que la altura del 
edifi cio Lugareño), cruzamos otros seis 
saltos de agua, mucho menores, y em-
pleamos horas de lenta marcha     subte-
rránea, con el cerco del frío, la humedad 
y el cansancio.

Fue un éxito, lo cual reportó benefi -
cios como un nuevo mapa de la cueva.

La corriente de agua se fi ltra por una 
pared de rocas fracturadas al fi nal del 
recorrido, y no se sabía cuál era su otro 
curso.

Había que ponerle el cascabel al gato. 
Yo era el de menor índice de estatura y 
peso. Comencé a adentrarme en Abra 
Grande.

Me ataron una soga relativamente 
delgada bajo las axilas y empecé a des-
lizarme por el acceso hasta llegar a una 
ampliación, de forma casi circular, y de 
varios metros de profundidad, con las 
paredes casi lisas.

Comprobado que en el piso solo ha-
bía tierra muy húmeda, y dado el aviso 
correspondiente para fi nalizar la explo-
ración, no hubo forma de suspenderme, 
pues la cuerda estaba trabada entre las 
rocas de las curvas de la galería.

Intenté ascender agarrándome a la 
soga, en el aire, pues no tenía irregulari-
dades en la pared para apoyar los pies, 
pero no pude salir del pozo.

En las inmediaciones solo había un 
pequeño grupo de los expedicionarios, y 
con el propósito de poderme extraer al-
guien fue en busca de unos campesinos.

Todo demoraba mucho y temí dos 
riesgos fundados: el agotamiento de la 
batería de la linterna redonda ajustada 
en la frente con una cinta de caucho, y 
ser víctima de la desesperación.

El antídoto fue apagar el foco, y re-
costarme a la pared de aquel antro, 
sentado sobre una superfi cie fangosa. 
Me quedé dormido y así estuve un 
tiempo prologado. No recuerdo haber 
soñado nada y disfruté como un oso en 
hibernación.

Me despertaron las llamadas de 
Eduardo Labrada, quien caminó por 
la galería hasta el borde del precipi-
cio, y estaba muy preocupado por mi 
silencio.

Al fi n pudieron halarme y salí a la su-
perfi cie, en medio de las exclamaciones 
de asombro al conocer mis declaracio-
nes de aquel sueño en la oscuridad y en 
el fondo de la furnia.

Parece que ese día nos habían echado 
un bilongo, y mientras descendíamos 
por la ladera de la loma, a causa de un 
resbalón, Labrada se lesionó una pierna 
y fue necesario bajarlo en una parihuela 
improvisada.

Creo que me convertí en el más fa-
moso de la expedición.

Aún conservo aquella linterna y los re-
cuerdos imborrables del día en que tuve 
el sueño más increíble de mis 71 años 
de vida.

No imaginé que llegarían tan rápido 
mis quince de periodista. Todavía 
me siento en el principio del ca-

mino. Eso sí, ya no soy tan romántica 
ni tan ingenua como cuando salí de la 
Universidad Central de Las Villas (UCLV) 
en Santa Clara , pero tampoco ando         
desesperanzada ni resentida.

Tengo enemigos públicos y solapados, 
mas puedo presumir de una lista mayor 
de conocidos, amigos, cómplices, lec-
tores que esperan la buena y la mala 
nueva contada desde la prensa pública 
en Cuba.

Adelante ha sido mi medio natural, el 
periódico donde he aprendido a conven-

cer, en primera instancia a mí misma, de 
la utilidad de un ofi cio de ingratitudes y 
también de realización profesional.

Un amigo el otro día me dijo que ad-
miraba mis páginas culturales porque 

he hecho feliz a muchas personas, in-
cluso con los textos más críticos. Solo 
he procurado el equilibrio, solo he aspi-
rado a hacer el bien.

Hoy pienso en mis compañeros de 
aula, en los profesores de aquel grupo 
olímpico y mediático por ser de la pri-
mera graduación de Periodismo de la 
UCLV. Un cariño y un recordatorio: nos 
debemos la fi estecita.

También celebro la dicha de compar-
tir con tantos colegas valiosos y empe-
cinados en transformar las rutinas en 
procesos creativos de verdad. Por eso, 
dedico un piropo a mis jefas por confi ar 
y defenderme en lidias insospechadas.

Y agradezco a mi familia que en todas 
partes está con el consejo, el hombro 
y el abrazo que apuntala e impulsa en 
cada meta. 

Soy periodista a mucha honra.

El holguinero Maikel Sar-
daña Pérez es licenciado 
en Imagenología, pero 

se ha radicado en Camagüey 
como un entusiasta de los 
procesos literarios. Publicó su 
cuento para niños Alain (Edi-
torial Ácana, 2021).

Tiene una peña nombrada 
La cueva del dinosaurio, el 
primero y tercer viernes del 
mes, desde las 5:00 p.m. en 
la librería Antonio Suárez, ca-
lle Maceo No. 7. Constituye 
espacio abierto a la lectura, 
donde suele compartir sus 
minicuentos.

OBRA MAESTRA
Escribí un relato que titulé: 

La historia de mi vida. Lo leyó 
un especialista en Literatura, 
eliminó algunos párrafos y me 
felicitó diciendo: 

—Tienes un buen cuento. 
Se lo mostré a un reconocido 

escritor. Luego de quitar unas 
oraciones comentó: 

—Es un excelente minicuento.
Un poco inconforme pedí la 

opinión de un editor. 
—¡Muy bien! —dijo— pero so-

bran ciertas palabras.
 Acepté todas las sugeren-

cias, y luego de practicarle una 
cirugía al relato, quedó así: 

“La historia de mi vida”
Nada que contar.

El sueño increíble 
en el fondo de Abra Grande

Musas

Por Adolfo Silva Silva 
(Colaborador)

El curioso mapa de la cueva, a partir de las anotaciones de los exploradores.

Ando de quince

Viñeta
Por Yanetsy León González

Como un regalo de quince estuvo listo Anóni-
mos y públicos (Editorial Ácana, 2021). Con este 
libro de entrevistas, la autora también celebra 
el periodismo como actitud de vida.

Crónicas raras
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Búscanos como 
Periódico Adelante en

Por Legna María Caballero Pérez

¿Dónde juega 
la niña “de atrás”?

Catauro
A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez
y Yanisleidy Prado Rojas
redaccionadelante@enet.co.cu
SMS: 52630322

BUROCRATISMO A LA CARTA
El 29 de enero de este año publica-

mos la preocupación de Elis del Car-
men González Rivero, vecina de Pasaje 
1ra. No. 22, Las Delicias, quien reside, 
desde hace 12 años, en una facilidad 
temporal. Para colmo, dice, que un 
terreno que había recibido en heren-
cia fue adjudicado a un ilegal que lo 
ocupó. En algún momento le ofrecie-
ron un apartamento en Los Coquitos, 
que nunca fue y, según la respuesta 
de la Dirección Provincial de la Vi-
vienda, fi rmada por su titular, Lic. Na-
diezhda Guerra Avello, reconocen que, 
en efecto, por mal trabajo de algunos 
funcionarios entregaron el espacio que 

ya tenía dueño. Para intentar solucio-
nar el error le propusieron un subsidio 
para construirle el inmueble donde se 
halla albergada, pero Elis reclamó que 
sea en su propiedad, que fue indebida-
mente adjudicada. En la concreta, ¿Elis 
tiene que aceptar tanta violación a sus 
derechos?

NO LLEGA PERO SE PASA
Varias son las veces que recibimos 

quejas sobre la gestión de Correos de 
Cuba. En este particular la preocupa-
ción está en la atención en el centro de 
distribución de General Gómez. El co-
bro de la prensa tiene horario y fecha 
límite; no obstante, cuando el respon-
sable de hacerlo no está, por motivo la-
boral o personal, no cubre el área otro 
trabajador que atienda a quien llega 
en el momento que puede a saldar la 
deuda, lo que deja un mal sabor en 
cuanto al servicio. Además, no son po-
cas las veces que cuando hay que reco-
ger en el lugar las ediciones, el usuario 

puede toparse con un “se acabaron”. 
Cosas del Orinoco… y que incomodan a 
la población. 

TRIANA BIEN MERECE QUE SE LE CUIDE
Vecinos del callejón de Triana, espacio 

verde a las márgenes del río Hatibonico, 
se quejan de que de un tiempo a esta 
parte personas indolentes arrojan basura 
en los jardines construidos a lo largo del 
paseo ribereño. Es preciso por supuesto 
la vigilancia cederista, pero esta deber 
contar con el apoyo de artículos y sancio-
nes para quienes atentan no solo contra 
la salud, sino contra el reposo espiritual 
de los que por allí pasean disfrutando 
del paisaje, que es invitación inmediata 
al Casino Campestre.

SÍ, PERO NO
Al referirse a la situación del edifi -

cio multifamiliar enclavado en la calle 
República No. 426, inmueble que se ha 
sometido por años a diferentes repa-
raciones, y al parecer todas de mala 

calidad, incluso con peligro de despren-
dimiento del hormigón, pared inclinada 
hacia la acera, tanques elevados en 
precario equilibrio, en fi n, el caos. Nos 
comunica Nadiezha Guerra Avello, di-
rectora provincial de la vivienda, que la 
obra se encuentra en el Plan de la Eco-
nomía, pero hasta el momento nada de 
nada se ha materializado. 

DOS AL TIRO
Marlene Cuadrado Vaz y Leonardo 

Caparrós Ledesma, vecinos del reparto 
Froilán Quirós, nos comentan sobre 
el mal estado de las señalizaciones 
del tránsito en la zona del mercado El 
Hueco, además de las roturas en las 
aceras circundantes. A Higinio Estrada 
le comunicaron que se había eliminado 
el pago del gas licuado por Transfermó-
vil. Estimado, este servicio se continúa 
prestando, y con gran aceptación, lo que 
ya no tiene es la prioridad en la aten-
ción, debe hacer su cola igual que quien 
pagará en efectivo.

27 de agosto de 2022
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Cuando juegan a la “rueda-rueda” hay una niña 
que se queda atrás. De ella se burlan por ser di-
ferente, y le sueltan insultos otros niños de su 

misma edad. No vale la pena mencionar cuál es su di-
ferencia al resto, sobre todo, porque en sus zapatos 
pueden estar todos los infantes que a diario reciben 
bullying por parte de sus compañeros, sin escudos de 
defensa, esos que cargan con las culpas de los prejui-
cios y odios adultos. Hasta ellos debe llegar también la 
protección de las familias, la escuela y la comunidad. 

La educación no solo es pieza clave para la forma-
ción ciudadana; la escuela también es una institución 
comunitaria para fomentar la inclusión, la unidad y el 
desarrollo. La convivencia respetuosa es necesaria en 
centros donde estudia un alumnado tan diverso, y sus 
estrategias formativas deben estar en consecuencia 
con ello. 

“A mí me pusieron apodos en la escuela y por eso no 
me falta una uña”, aseveran algunos, pero el tema es 
más complejo que una experiencia individual. Habría 
que preguntarles a todos los niños víctimas de acoso 
escolar si eso fue simplemente una enseñanza para 
“fortalecer el carácter”, si no hubieran preferido amor 
y comprensión por encima de la burla o, incluso, los 
golpes.

La supuesta “ideología de género” es un término 
despectivo del que han abusado los más conservado-
res para hablar de algo tan simple como el respeto a 
la diversidad y a la igualdad de género. Eso no signifi ca 
que todos los niños sean iguales, sino que las diferen-
cias no constituyan motivos de discriminación. 

Si desde el Círculo Infantil aprendemos estereotipos 
en los juegos de roles, donde la niña es la mamá que 
plancha, lava y cocina, y el niño-papá es proveedor en 
la casita fi cticia; si desde la escuela marginamos a las 
personas; si en las lecturas de clase o en los juegos 
didácticos no vemos refl ejados a esos que sufren, en-
tonces, ¿dónde queda la esperanza del mundo? Las 
familias son las primeras escuelas, pero estas últimas 
cargan con la responsabilidad de un país mejor me-
diante la educación de sus habitantes.

A partir de la presentación del proyecto de Código 
de las Familias, el cual se llevará a referendo en sep-
tiembre, muchas personas, algunas malintencionadas, 
generan polémicas relacionadas con la educación in-
tegral con enfoque de género. “¿Obligarán a mi niño 
en la escuela a ser homosexual?”, “espere a la adultez 
para que sepa la existencia de la comunidad LGTBIQ+”, 
“yo protejo a mi hijo de los colores arcoíris”, son co-
mentarios que abundan en perfi les personales. 

Una persona no “se obliga” a tener una orienta-
ción sexual determinada; de ser así, todos seríamos 
heterosexuales por los patrones heteronormativos 
impuestos a través de la historia en los medios, las 
familias, la religión y la sociedad. 

¿Esperar a la adultez para que conozcan la 
diversidad del mundo? El respeto debe comenzar 
a fomentarse en las primeras edades. Los niños no 
nacen con prejuicios. Ellos no vienen con esquemas 
incorporados, sino que los van agregando a partir de 
las diversas instituciones ideológicas que infl uyen 
en su educación. Para un niño lo importante es jugar 
hasta el cansancio, no si dos personas se besan frente 
a él; ¡cuánto debemos aprender de la infancia!

La protección a la misma, esa debería ser una priori-
dad, pero en todos los aspectos, no a conveniencia de 
intereses. Cuidemos a niños y niñas de esa canción de 
reguetón tan obscena en su fi esta de cumpleaños, de 
los abusos, incluso en redes sociales, y de toda forma 
de violencia. Los colores de la bandera LQTBIQ+ no son 
un monstruo del que haya que defender a nadie, sino 
la expresión de una lucha justa a favor de quienes han 
sido discriminados por mucho tiempo. 

Afortunadamente se hace viral también lo positivo y 
varios comparten por estos días mensajes de refl exión 
para el inicio del curso escolar. El respeto a la diversi-
dad, los lazos de afecto y el amor no pueden ser tér-
minos fríos en una ley; deben ser parte de estrategias 
institucionales y acciones individuales, porque es allí, 
en esa niña que no juega a la “rueda-rueda” con el 
resto, donde debemos apelar a la empatía y no al pri-
vilegio, al amor y la solidaridad, nunca al rechazo y 
m ucho menos, a la indiferencia. 

Como parte de las celebraciones por el centenario de la Radio 
Cubana se entregó, por primera vez, el Premio José Luis Cadenas 
Arango, que otorga la Sección de Cine, Radio y Televisión de la 
fi lial camagüeyana de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba 
(UNEAC). Rebeca Burón Marín, locutora, pedagoga, guionista y di-
rectiva de medios de comunicación en la provincia, resultó me-
recedora del reconocimiento.

Esta semana, el sistema de la Radio en Camagüey celebró por 
todo lo alto su centenario, como dignos herederos de la obra de 
Luis Casas Romero. La fi esta incluyó a las 11 emisoras, actividades 
de superación, visitas a jubilados y un acto central que tuvo como 
sede al norteño municipio de Nuevitas. ¡Enhorabuena colegas!
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Por Luis Adrián Viamontes Hernández 

Los accidentes y desastres 
naturales ocurren a diario. 
Lamentablemente, en Cuba 

estos siniestros se han vuelto 
notas recurrentes en los últi-
mos años. Desde el poderoso 
huracán Irma en 2017; el te-
rrible accidente aéreo un año 
después; el tornado que sacu-
dió La Habana en 2019, hasta 
la explosión en el Hotel Sara-
toga y el reciente incendio en 
la base de supertanqueros de 
Matanzas, han traído destruc-
ción y sufrimiento a nuestro 
pueblo. En cada uno de estos 
escenarios ha estado la Defen-
sa Civil (DC), con la protección 
a la población como premisa. 
Sin embargo, estas no son sus 
únicas misiones.

El pasado mes de julio, dicho 
órgano, que inspira confi anza y 
seguridad, celebró su Aniversa-
rio 60 de fundado, y Adelante 
conversó con algunos de sus 
miembros en el territorio sobre 
la historia de la organización y 
la labor que desempeña en la 
prevención de peligros y la pro-
tección de personas y bienes.

“Es un sistema creado por el 
Comandante en Jefe en 1962, 
a raíz de los sabotajes y agre-
siones por parte del Gobierno 
norteamericano a las principa-
les empresas e industrias del 
país. Con la experiencia adqui-
rida luego del paso del hura-
cán Flora en el ‘63, Fidel se dio 
cuenta de que era necesario 
un sistema que creara las con-
diciones para poder enfrentar 
situaciones de catástrofes”, 
relata el teniente coronel Félix 
Villegas Varona, jefe del Órgano 
de Defensa Civil en Camagüey.

Desde su fundación, la DC so-
bresalió por salvaguardar vidas 
humanas y recursos materia-
les ante presuntos desastres 
naturales o tecnológicos. Seis 

décadas después, se defi ne 
como un sistema de referencia 
a nivel mundial, con las misio-
nes fundamentales de proteger 
la población y la economía, y 
organizar los trabajos de salva-
mento y rescate previstos para 
enfrentar cualquier situación.

“Durante estos 60 años ha 
pasado por muchos procesos, 
incluso de perfeccionamiento. 
Empezó con una estructura, 
pero se ha modifi cado con el 
objetivo de mejorar los planes 
establecidos y hacer una mejor 
apreciación de los peligros que 
pueden afectar al país. Hemos 
trabajado con intensidad en 
mejorar la preparación de las 
fuerzas que participan, que la 
población y los directivos co-
nozcan sobre la percepción de 
riesgo y afronten la situación 
de una manera diferente”, se-
ñaló Villegas.

La DC acumula no solo ex-
periencia práctica de los dife-
rentes incidentes con los que 
ha lidiado. “La explosión en el 
Hotel Saratoga es un ejemplo, 
lo que sucedió antes, durante 
y después del siniestro se reco-
piló y se analiza para evitar que 
vuelva a pasar. Lo que ocurrió 
ahora en Matanzas en la base 
de supertanqueros se convierte 
también en un protocolo de tra-
bajo”, alega el teniente coronel.

FORTALEZAS DE SISTEMA
Camagüey sufrió con aquel 

fatídico huracán Flora, pero asi-
mismo se ha visto afectada por 
otros desastres naturales, tec-
nológicos y sanitarios. “La tem-
porada ciclónica más activa fue 
en 2008, recuerda Villegas, y los 
principales sucesos acaecidos 
durante su etapa en la institu-
ción, como el enfrentamiento 
a tres huracanes: Ike, Gustav y 

Paloma, donde los daños eco-
nómicos fueron considerables; 
también tuvimos inundaciones 
en la ciudad y situaciones hi-
drometeorológicas tras el paso 
del huracán Irma, el último que 
afectó seriamente al territorio.

“Además, campañas contra el 
dengue y otras enfermedades 
provocadas por el mosquito 
Aedes aegypti, y en estos últi-
mos años la gran epidemia de 
COVID-19”.

Si bien la labor de la DC en 
Cuba se incrementa y visibiliza 
durante los meses de junio a 
noviembre con la temporada 
ciclónica, sus miembros se 
mantienen activos en el año, 
cumpliendo con diversas tareas. 
Una muestra de esto es el Cen-
tro de Gestión para la Reduc-
ción de Riesgos de Camagüey, 
que juega un rol fundamental 
como herramienta de apoyo.

“Trabajamos en conjunto y le 
damos seguimiento a las inci-
dencias que ocurran en el terri-
torio. Acá nos nutrimos de tres 
factores importantes: el grupo 
multidisciplinario, el sistema 
de alerta temprana y los 56 
puntos que tenemos en comu-
nidades distantes, además de 
las sedes en los 13 municipios”, 
explica Roxana García Domín-
guez, jefa del centro.

“El grupo multidisciplinario 
agrupa a especialistas de di-
ferentes organismos según el 
evento, con ellos apreciamos 
el riesgo para informarlo a los 
principales decisores y propo-
nerles medidas. Esto permite 
actualizar nuestra base de 
datos, y resulta de suma im-
portancia la colaboración del 
Citma, porque coordina los es-
tudios de peligro, vulnerabili-
dad y riesgo. 

“El sistema de alerta tem-
prana está formado por orga-

nismos como Salud Pública y 
Sanidad Agropecuaria, que se 
encargan de alertar sobre cual-
quier enfermedad o epidemia 
que pueda afectar el territorio, 
y así tomar medidas preventi-
vas”, agrega.

Denis De Varona Guerra, se-
gundo jefe del órgano de la 
DC en Camagüey, enfatiza que 
todo lo relacionado con la so-
ciedad desde el punto de vista 
organizacional forma parte de 
la Defensa Civil. “No es un ente 
individual, constituye un con-
junto de organismos que dan 
respuesta a una situación en 
un momento determinado”.

El grupo empresarial de Co-
mercio forma parte de este 
amplio sistema, y en cualquier 
evento climatológico o sani-
tario desempeña un papel im-
portante. “Nos toca garantizar 
la alimentación, los productos 
de aseo y aquellos recursos 
necesarios para los centros de 
evacuación que se forman en 
tiempos de inundaciones o hu-
racanes. En la provincia hemos 
tenido recalos de haitianos, y 
nosotros nos encargamos del 
aseguramiento logístico para 
ese personal”, comenta Edil-
berto Almaguer Pomares, espe-
cialista de este sector.

REFERENTE A BASE DE 
SACRIFICIO Y VOCACIÓN

El sistema de Defensa Civil 
cubano goza de prestigio den-
tro y fuera del país. Sus muchos 
aportes a la disminución de 
vulnerabilidades y peligros en 
otras naciones, el apoyo de sus 
brigadas sanitarias y las ayudas 
durante terremotos, junto a la 
disciplina con la que la pobla-
ción en la Isla acata sus medi-
das en tiempos de contingencia, 
la posicionan como un referente 
mundial que inspira seguridad.

“Se nos reconoce en el mundo 
entero porque hemos llevado la 
preparación a nivel de Consejo 
Popular, en cuanto a la práctica 
y conocimiento. Nuestros estu-
dios de Peligro, Vulnerabilidad 
y Riesgo nos permiten tener 
una idea de cuáles son estos 
posibles factores en cada loca-
lidad,” opina Villegas.

“Contamos además con con-
venios de cooperación interna-
cional. Cada vez que pasa algo 
en un país determinado, sea 

un accidente, terremoto, u otro 
siniestro, tratamos de asimilar 
esas experiencias y las introdu-
cimos en nuestros planes”.

Para Denis De Varona, una de 
las principales fortalezas radica 
en la capacidad de respuesta 
ante las situaciones: “Al actuar 
siempre con rapidez, disminu-
yen las afectaciones económi-
cas y humanas, que además 
constituye uno de sus objeti-
vos fundamentales. El conoci-
miento de las medidas, aunque 
sean las básicas de contención, 
y la preparación por parte de la 
población es vital en la dismi-
nución de daños”.

Sin dudas, el sacrifi cio y la 
dedicación de los integrantes 
de la DC es merecedor del res-
peto de la gente. Almaguer, con 
más de 40 años al servicio de 
la organización, posee diver-
sas anécdotas de momentos 
complejos. “Una vez, en una 
inundación durante un fuerte 
huracán, se nos hundió el carro 
en el que nos transportábamos 
y tuvimos que salir rápida-
mente para salvarnos. También 
recuerdo ocasiones en las que 
nos tocó acuartelarnos para sa-
lir a auxiliar a la población en 
tiempos de ciclones, en los que 
nos pasábamos días sin con-
tactar con nuestros familiares”.

Por su parte Villegas, con 30 
años en el órgano territorial, 
asegura: “Me ha tocado estar 
junto al pueblo en momentos 
duros como la lucha contra la 
COVID-19, y etapas de inun-
daciones e incendios foresta-
les de gran intensidad. Lo he 
hecho con la convicción de 
que donde esté el riesgo y el 
peligro, estará también la De-
fensa Civil. Los que tenemos la 
oportunidad de dirigir el sis-
tema, no lo hacemos para es-
tar en una ofi cina, esa es una  
enseñanza que nos dejó Fidel 
y que nos exige el presidente 
Díaz-Canel”.

El sistema de Defensa Civil 
cubano constituye expresión 
de la voluntad política y guber-
namental de la nación, ha sa-
bido crecerse ante las muchas 
difi cultades y fenómenos que 
lo han puesto a prueba. Las ac-
ciones de los compañeros de la 
DC permanecen como parte del 
imaginario de un pueblo que se 
sabe protegido.

27 de agosto de 2022
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La Cruz Roja, de conjunto con la DC, siempre actúa en las maniobras de prepa-
ración y en las acciones que sean necesarias. 
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Por Yanisleidy Prado Rojas 

Hace dos años, Rafaela Castro Ron-
dón protagonizó estas páginas. 
En aquella ocasión nos habló de 

su trabajo en la Federación de Mujeres 
Cubanas y de cómo mantiene activa la 
organización en el bloque 150 D, donde 
es la secretaria del consejo popular Ju-
lio Antonio Mella, en el reparto de igual 
nombre.

Hoy le dedicamos estas líneas por-
que recibió la Orden Ana Betancourt por 
su esfuerzo excepcional y dedicación 
a cada una de las tareas en las que se 
vincula, especialmente al trabajo con las 
mujeres en la comunidad. Nos cuenta 
que con los ojos aguados recibió la no-
ticia y temblando estaba cuando nuestro 
Presidente se acercó a felicitarla en el 
acto de entrega en la capital.

“Esta Orden es un gran honor para mí 
porque hay muchas compañeras que 
también la merecen, signifi ca el recono-
cimiento a mis 51 años de trabajo y a mi 
entrega como federada”.

Para ella no hay misión imposible y se 
multiplica para cumplir además como 
enfermera asistencial del policlínico 
Este, como secretaria de ese núcleo del 
Partido, y como ama de casa. “Tengo a mi 
familia que me apoya, a mi esposo que 
me acompaña en todas las tareas de la 
casa para que yo pueda llegar del tra-
bajo y salir a la comunidad a resolver los 
problemas, porque esa es la hora en la 
que están las personas en el hogar”. 

Y así, tocando puertas, ocupándose 
de solucionar las necesidades de otras, 
exigiendo a las militantes: aúna, involu-
cra, compromete, convence. “La 

mujer es fundamental en un vecindario 
y tenemos que conocer sus problemas 
en la comunidad y acercarnos a ella. 
Ese trabajo ha sido sistemático, arduo, 
pero con entusiasmo, responsabilidad 
y compromiso. Les pongo la mano en el 
hombro y les digo ‘vamos a trabajar’ y les 
explico la importancia de cada tarea, y 
así he logrado un equipo excelente que 
me sigue y hace posible todas las activi-
dades que desarrollamos”.

DESDE TODOS LOS ÁMBITOS: FEDERADA
Hortensia Santos Cordero era admi-

nistradora de los almacenes de la Em-
presa Pecuaria Maraguán cuando en 
el año 2000 se incorpora como cuadro 
profesional de la Federación de Muje-
res Cubanas en Jimaguayú. “Allí me sentí 
realizada como ser humano. Logramos 
muchas cosas con las mujeres y las fami-
lias, y un equipo muy bueno de secreta-
riado”. Entre sus vivencias se enorgullece 
del trabajo con muchachas que habían 
abandonado el estudio y el trabajo. 

“Otra de las cosas que más me marcó 
fue la labor directa con las mujeres, por-
que una se da cuenta de que a veces 
hay personas que necesitan un consejo 
oportuno, una atención diferenciada 
para lograr que su vida tenga un incen-
tivo… y eso también infl uye en la familia, 
que va reconociendo que la organización 
está presente en todos los momentos de 
la vida de sus asociadas”.

En su etapa fue miembro 
durante cinco años del 
Comité Nacional. Luego 
se desempeñó como 
presidenta del con-

sejo popular Bidot, responsabilidad que 
tuvo dos mandatos, y más tarde adminis-
tró la unidad gastronómica y el Sistema 
de Atención a la Familia de la comunidad 
por nueve años hasta su jubilación; todo 
eso a la par de la secretaría del bloque 
29 Tania la Guerrillera, de la comunidad 
El Guayabo, el cual dirige hace 55 años.

“He participado en tres congresos 
de la FMC y uno de los CDR a partir de 
que las mujeres percibieron que po-
día representarlas y llevar hasta allí 
sus preocupaciones y necesidades. Y 
ese es el reconocimiento más valioso 
que he tenido, el de ellas, aunque tam-
bién guardo con cariño la Medalla 23 de 
Agosto y los Sellos por 5, 10 y 15 años en 
la organización. 

—¿Cómo ha acogido este último 
galardón?

—Qué decirte de lo que hemos sentido 
Rafaela y yo. Mucha satisfacción. Sobre 
todo porque es la Orden Ana Betancourt, 
una gran mujer y patriota, la primera en 
pronunciarse por nuestros derechos. 
Otra inmensa alegría fue haber recibido 
el abrazo y las felicitaciones de nuestro 
Presidente en un momento tan difícil 
que sabemos que el país vive a partir del 
incendio en Matanzas.

“Indiscutiblemente, es un compromiso 
de trabajo para seguir acompañando a 
las mujeres, de lograr muchas más co-
sas de las que hemos hecho hasta ahora, 
incluso con la familia, que también está 
necesitada de que le pregunten ‘¿en qué 
te podemos ayudar?’”.

—¿Me dijeron que era campesina?
—En medio de todo eso tuve la opor-

tunidad de pedir tierras por los decretos 
259 y 300, y trabajar como campesina 
junto a mi hijo, mi nuera y mi esposo. 
Tenemos una fi nca-escuela llamada La 
Victoria, que es de Referencia Nacional, 
donde atendemos grupos de jóvenes 
que estudian Veterinaria y Zootecnia que 
se vinculan a la siembra y la ganadería. 
Es una relación muy provechosa porque 
ellos tienen la oportunidad de ver la 
práctica y nosotros de apropiarnos de la 
teoría con que vienen de la escuela. 

“Es una fi nca diversifi cada con ordeño 
mecánico, cría de ganado, diferentes mo-
dalidades de siembras vinculadas con lo 
que se está planteando a los campesi-
nos de producir comida para el pueblo, 

aunque específi camente lo que 
más se entrega es leche a la 

industria”.
—Sin embargo, sigue 

vinculada a la FMC.
—Soy miembro no 

profesional 

del Comité Provincial, también del se-
cretariado de mi municipio, que este año 
fue Vanguardia Nacional, al igual que mi 
bloque. Asimismo soy promotora cultural 
de la comunidad y trabajo directamente 
con los niños, con un grupo de quinto 
grado. Con ellos desarrollamos un pro-
yecto relacionado con la Tarea Vida y ha-
blamos del medio ambiente, el cambio 
climático, y todos los temas que necesi-
tamos para vivir en un mundo más tran-
quilo y menos lleno de contaminación.

—A 62 años, ¿cree que es necesaria la 
FMC?

—La Federación de Mujeres Cubanas 
creada por Vilma y el Comandante en 
Jefe es una organización que no puede 
faltar en el país. El empuje de la mujer 
resulta imprescindible para la sociedad. 

El vínculo estrecho con nuestras federa-
das durante todo el tiempo de la pande-
mia nos mostró cómo se movilizaron las 
brigadista sanitarias. También participa-
mos en el proceso de vacunación, acom-
pañando a los médicos, llevándoles café, 
entregando donativos… tuvimos un mo-
vimiento muy fuerte que no es solo de 
pandemia, sino que siempre ha estado.

“Es una de las organizaciones que 
más se necesita para que la mujer se 
sienta protegida, realizada, y que sepa 
que tiene un lugar en la sociedad. Ahora 
estamos inmersas en el proceso del re-
ferendo del Código de las Familias, esa 
es la misión más inmediata, siempre te-
nemos un protagonismo ineludible en el 
barrio.

“Aunque nuestra generación ya está 
envejecida seguimos haciendo. Acompa-
ñamos a las jóvenes, que ahora tienen 
que liderar nuestra organización. Pero 
estamos aquí, al pie del cañón, mientras 
tengamos fuerzas”.

27 de agosto de 2022
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Esta semana, 20 mujeres cubanas recibieron la Orden Ana Betancourt. Entre ellas dos camagüeyanas, a cuyas historias hoy se acerca Adelante

s de nos 
aunque específi camente lo que 

más se entrega es leche a la 
industria”.

—Sin embargo, sigue 
vinculada a la FMC.

—Soy miembro no 
profesional 

barrio.
“Aunque nuestra generación ya está 

envejecida seguimos haciendo. Acompa-
ñamos a las jóvenes, que ahora tienen 
que liderar nuestra organización. Pero 
estamos aquí, al pie del cañón, mientras 
tengamos fuerzas”.p

bajo y salir a la comunidad a resolver los 
problemas, porque esa es la hora en la 
que están las personas en el hogar”. 

Y así, tocando puertas, ocupándose 
de solucionar las necesidades de otras, 
exigiendo a las militantes: aúna, involu-
cra, compromete, convence. “La 

la vida de sus asociadas”.
En su etapa fue miembro 

durante cinco años del 
Comité Nacional. Luego 
se desempeñó como 
presidenta del con-
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A cargo de Yanetsy León González

Cultura6 Adelante

Por su búsqueda de las comunidades, el Pro-
yecto sociocultural Golpe a Golpe lidera como 
cada verano, y desde hace 15 años. Lleva un 
espectáculo variado, interpretado por jóvenes 
artistas que se adaptan a las condiciones del 
lugar de presentación.

27 de agosto de 2022
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El Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Cultura 
(SNTC) en Camagüey saluda 

los 45 años de su fundación con 
acciones dedicadas a historias 
de líderes y colectivos, y con 
la meta de un destaque mayor 
dentro del movimiento obrero.

El secretario general aquí, 
Leonardo Calderón Castro, 
agradeció el aporte de los más 
de 5 000 afi liados para que la 
provincia lograra la condición 
de Destacada, junto a Santiago 
de Cuba y Cienfuegos. En la 
emulación ganó Guantánamo.

A la prensa contó del in-
tercambio con ex-dirigentes 
sindicales, como el escritor y 
combatiente Benito Estrada, 
quien recibirá el Sello Con-
memorativo por el aniversa-
rio 45 del SNTC, entre otros 
compañeros.

También en el acto provincial 
por la efeméride del 7 de sep-
tiembre, otorgarán la Distinción 
Raúl Gómez García a personas 
con labor relevante, entre ellas, 
al actor Gaspar Sánchez King, 
al bailarín y músico Wilmer Fe-
rrán, y a  la directora de Cultura 
en Minas, Dania García. 

Calderón Castro elogió el 
esfuerzo para asegurar la 
programación cultural en los 
municipios, y los resultados en 
el ámbito sindical de Vertien-
tes, Najasa, Santa Cruz del Sur, 
Jimaguayú, Florida y Carlos Ma-
nuel de Céspedes.

Componen el SNTC en Cama-
güey 232 secciones sindicales. 
El Centro Provincial del Libro y 
la Literatura aglutina al colec-
tivo más numeroso y con una 
gestión meritoria en lo econó-
mico y lo sociocultural.

“Camagüey se destaca mucho 
por su cultura a nivel de país. 
Estamos en condiciones de ser 
el mejor sindicato y también la 
mejor provincia”, concluyó Cal-
derón Castro, tras gratifi car con 
palabras a Ideliza Saínz, secre-
taria anterior.

Pudiéramos hablar como un la-
mento, con la añoranza por 
opciones y espacios en vera-

nos no tan lejanos. La catarsis, pro-
bablemente nos alivie un rato, pero 
nos ocultará la capacidad para ver lo 
bueno que se ha hecho. A pesar de 
los problemas con el combustible 
para el transporte, de las intermi-
tencias de la conectividad y de los 
apagones, es posible encontrar la 
sonrisa, el gesto cómplice, el alivio, 
el aplauso.

Adelante comparte momentos de 
la creatividad y del tesón de artis-
tas y trabajadores de la Cultura. 
Ellos con los mismos problemas que 
nosotros, ofrecen su talento y nos 
hacen mejores. Ojalá todos en Ca-
magüey hicieran lo que saben, y lo 
hicieran bien. 

Celebra 
Sindicato 
de Cultura

Asomo y 
asombro

El grupo SC Producciones de la Dirección Provincial de Cul-
tura ha mantenido actualizados sus canales en diversas 
redes sociales con la promoción de artistas, instituciones 
y líderes de proyectos comunitarios.

En Minas ha sido constante e 
ingeniosa la programación cul-
tural. Destacan la reapertura del 
café literario Elegías, del Centro 
Literario Juan Félix Quintanilla, 
actividades nocturnas en ba-
rrios y la jornada El muro de me-
dio metro, en el parque José Ma-
ría Sorí, en honor a la escritora 
mineña Omega Agüero López 
(Camagüey, 1940- La Habana, 
2008), laureada con el Premio 
David de Cuento en 1973. 

Muy activos en la vida real 
y en las redes sociales son 
los escritores de Guáimaro. 
Basta un asomo para encon-
trar contenidos diversos y 
en correspondencia con las 
iniciativas de alto vuelo. Hay 
de todo: mañanas de cordel 
literario, noche comunitaria 
con música, libros y poesía; 
seguimiento a la obra cons-
tructiva en la Casa del Escri-
tor y hasta el ensayo para la 
segunda edición de Noche 
de Teatro, bajo la dirección 
de Desiderio Borroto Jr.

Es constante el trabajo profesional de la dirección municipal de Cultura en Nue-
vitas. Recientemente, la galería de arte Guernica acogió la celebración del octavo 
aniversario del Proyecto sociocultural Artesanos del Cañón. También la narración 
oral y la defensa de la escritura son dos baluartes del territorio al alcance de ha-
bitantes más allá del Centro Histórico.

La Sala Internacional de Cerámica 
de Arte en la ciudad de Camagüey 
sumó un taller de verano para pro-
ducir papel manufacturado, realizar 
collages e imprimir grabados sobre 
ese soporte, impartido por Gisselle 
Silva Agüero y Oscar Jr. Rodríguez 
Martínez a estudiantes de Artes Vi-
suales de la Academia de las Artes 
Vicentina de la Torre. Por los resul-
tados trazan estrategia para mante-
nerlo como alternativa creativa al 
programa de estudio.

En el entorno del Casino Campestre han le-
vantado su campamento los payasos Florecita 
y Cebollita y otros miembros del catálogo del 
Consejo Provincial de las Artes Escénicas.
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Con la división de honores 
ante los líderes de Las Tu-
nas, el equipo Camagüey 

concluyó su triste actuación 
en la Serie Nacional de Béisbol                            
Sub-23. El triunfo del sábado 
ante los Leñadores con marcador 
de cuatro carreras por tres fue el 
quinto de la contienda para los 
nuestros, mientras que el revés 
1-2 del domingo cerró la casilla 
de las derrotas en diez.

Con ese registro los discípulos 
de Marino Luis quedaron en el 
último puesto del Grupo C, pero 
el análisis de las métricas pro-
fundas son aún más preocupan-
tes. Este equipo ocupó uno de 
los tres últimos lugares del país 
en todos los departamentos es-

tadísticos de bateo, mostraron 
una defensa muy fl oja y solo del 
pitcheo se pueden decir algunos 
elogios.

Más allá de buscar explicacio-
nes en el colectivo técnico que 
preparó y dirigió a estos mucha-
chos durante el corto calendario, 
el análisis debe ser estructural, 
porque en casi todas las cate-
gorías del béisbol masculino 
camagüeyano fueron malos los 
resultados en el 2022.

Según las estadísticas del 
profesor Felipe Bencomo, solo 
es salvable el performance del 
equipo Sub-15, segundo en su 
grupo y único con posibilidad 
de jugar la siguiente fase. Los 
pequeños ganaron 11 partidos 

y perdieron 10, para promedio 
(PRO) de .524. Su average (AVE) 
ofensivo fue de .290, el promedio 
de carreras limpias (PCL), de 6.27, 
y el AVE defensivo de 935. Sin 
embargo, en el resto no se consi-
guieron balances positivos:

Equipo Primera Categoría, lugar 
13 en la Serie Nacional 61 con 36 
JG, 39 JP, PRO 480, AVE ofensivo de 
.289, PCL 4.85, AVE defensivo .969.

Equipo Sub-18, tercer lugar de 
su grupo. Sin aspiraciones a la si-
guiente fase. 12 JG, 20 JP, PRO 375, 
AVE ofensivo .233, PCL 4.08, AVE 
defensivo .941.

Equipo Sub-23, último lugar en 
su grupo con 5 JG, 10 JP, PRO 333, 
AVE ofensivo .184, PCL 2.81, AVE 
defensivo .954.

La Asociación Shito-Ryu, de Ka-
rate-Do, arriba a su aniversario 
28 de fundada en esta provin-

cia, con la aspiración de continuar 
la transformación del espíritu de 
sus más de 160 practicantes y seis 
profesores, que imparten clases en 
igual número de escuelas encarga-
das de enseñar ese estilo.

“Durante todos estos años sus afi -
liados han formado parte de nume-
rosos exámenes de grados, eventos 

deportivos, exhibiciones en actos 
de conmemoración y aportes al 
alto rendimiento en todas las cate-
gorías, como el primer lugar obte-
nido en la IX Copa Nacional, en la 
categoría infantil”, dijo a Adelante 
el presidente de la disciplina, Rai-
mundo Roselló Cabrera.

Otros logros han sido la instruc-
ción de ocho árbitros de alcance 
nacional y uno internacional, y la 
participación en 23 seminarios en 
el país y uno en el extranjero. Seis 
de sus miembros han integrado la 
preselección nacional de Karate y 
la formación de más de 30 cinturo-
nes negros. En ese sentido, tiene la 
singularidad de ser el único terri-
torio que cuenta con el mayor nú-
mero de karatecas con el grado de 
5to. Dan Ho en el país.

Para Roselló Cabrera, uno de 
los retos más importantes del 
Shito-Ryu en la región, radica en 
el rescate de sus esencias. “Se ha 
perdido un poco el resaltar la im-
portancia de las artes marciales 
como un arma fundamental dentro 
de la Revolución. Queremos poten-
ciar la búsqueda de la espirituali-
dad en nuestros estudiantes, que 
no practiquen solo con el fi n de 
obtener una medalla, sino de cre-

cer como personas, fortalecer su 
moral, voluntad y la capacidad de 
vencer el ego”.

Anunció el también fundador en 
Camagüey de esa modalidad del 
Karate-Do, que se encuentran en 
fase de entrenamiento un grupo 
de practicantes que asistirán, en el 
mes de enero, a una competición 
interestilos con carácter nacional, 
que tendrá como sede La Habana.

Este verano, quienes cultivan ese 
método de defensa personal parti-
ciparon en la apertura de la actual 
etapa estival con una exhibición, en 
el Casino Campestre, y en diciem-
bre desarrollarán una gala en ho-
nor al desembarco del yate Granma 
y en conmemoración a la fecha 
de introducción del Karate-Do                                                                                                 
en Cuba, el 10 de octubre de 1967.

El Shito-Ryu fue creado en el 
año 1931, en Japón, por el sensei 
—maestro—, Kenwa Mabuni, y es 
considerado uno de los estilos más 
importantes del Karate-Do, junto al 
Shotokan, Gensei-Ryu, Wado-Ryu 
y Goju-Ryu. Es catalogado como 
uno de los más practicados en el 
mundo y uno de los más antiguos 
que conservan las esencias de las 
primeras escuelas, originarias de la 
isla Okinawa.

El Gran Maestro Carlos Daniel Albornoz conquistó esta se-
mana el cetro del Abierto de Ajedrez de Mirandela, Portu-
gal, con un extraordinario performance que lo catapultó 

hasta más de 2600 puntos en su ELO en vivo.
Invicto durante las nueve rondas de la lid, Albornoz sumó 

ocho unidades gracias a siete victorias y dos empates, que a 
su vez sirvieron para sumar 15 unidades a su porcentaje ELO 
en tiempo real. El polaco Leniart Arkadiusz y el neerlandés                          
Pijpers Arthur, quienes completaron siete unidades cada uno, 
ocuparon las plazas dos y tres del torneo, en el que también 
participaron otros cubanos, entre ellos la pinareña Laritza 
Ruiz Sánchez.

Ofi cialmente, nuestro doble titular nacional tiene 1578 
puntos, pero cuando el próximo día 1ro. de septiembre se 
le agreguen los que ganó en su actuación como segundo 
tablero de Cuba en la recién fi nalizada Olimpiada Mundial 
y estos del certamen portugués, se convertirá en el primer 
trebejista de Camagüey en superar la difícil barrera de los 
2600.

“No puedo dejar pasar la oportunidad para agradecer a cada 
uno de mis entrenadores, amigos y personas que han sido 
parte de mi formación desde el comienzo, así como mi familia 
y esposa, por ser pilares fundamentales en todo este proceso. 
El camino recién empieza, pero con Dios todo es posible”, pu-
blicó el orgullo del reparto La Rubia en sus redes sociales.

Toros Sub-23 cierran la mala racha

Estilo Shito-Ryu: 28 años con la Revolución

Albornoz, primer 
camagüeyano de 2600 
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Por Yang Fernández Madruga. Foto: Cortesía de Raimundo Roselló Cabrera

SAETAS CLASIFICAN 
A falta de la jornada de cierre, que se 

jugará hoy, el quipo camagüeyano que in-
terviene en la Liga Nacional de Fútbol fe-
menino ya tiene pasaje para la siguiente 
fase de la competencia. Las Saetas Rosas 
aseguraron el segundo puesto de la llave 
B el pasado sábado con triunfo a domi-
cilio sobre Granma de tres goles por uno, 
gracias a hat-trick de la capitana Yessica 
Pupo. Así llegaron a 15 unidades, cifra                                                                        
inalcanzable para el resto, lo que les 
permitirá ocupar la segunda plaza junto 
a las líderes de Santiago de Cuba (19).

YOENLIS TAMBIÉN POR HACER LA CRUZ
Al anuncio de un nuevo rival para Ju-

lio César La Cruz para su pelea de ma-
ñana domingo en Buenos Aires, se sumó 
esta semana la noticia de que otro ca-
magüeyano, Yoenlis Hernández, también 
tendrá su segunda aparición en el boxeo 
profesional. El crucero La Cruz, doble ti-
tular olímpico, ahora enfrentará al local 
Juan Rodolfo Juárez en pleito pactado a 
ocho asaltos. Igual cantidad de rounds 
tendrá el desafío de Yoenlis, vigente 
campeón mundial de la IBA, el próximo 
2 de septiembre ante el mexicano Oziel 
Emmanuel Santoyo (13-2-1), quien será 
anfi trión en el estado de Michoacán.
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Por Gilberto Rodríguez Rivero                           
Foto: Leandro Pérez Pérez 

Una interrupción de varias se-
manas por inestabilidad con 
algunos agregados, afectó el 

suministro de helado, pero ya se 
estabilizan las entregas al sistema 
de la gastronomía especializada 
de la urbe camagüeyana. 

Amado Morell Espinosa, el di-
rector fabril, explicó que, en 
principio, ofertan cinco sabores, 
entre estos chocolate, coco, 
guanábana y vainilla. “Pese a 
las difi cultades implícitas por la 
situación energética del país, en 
el centro tenemos alternativas 
para no perjudicar la elaboración 
diaria, que actualmente está en-
tre 800 y 1 000 tinas. La produc-
ción va dirigida esencialmente a 
la heladería Coppelia, y también 
a organismos priorizados como 
Salud y Educación”. 

Para el jefe de turno, Miguel 
González, la inclusión de dos 

máquinas congeladoras ha sido 
decisiva en el mejoramiento de 
las dinámicas de trabajo, y una 
garantía para mantenerse acti-
vos, pues, señaló, “lo nuestro es 
cumplir”. 

El jefe de producción, Yoel Fon-
taine Núñez, puntualizó sobre 
la garantía de materias primas 
para varios meses, y que, pese 
a la carencia de leche en polvo, 
un componente esencial, han lo-
grado, con variantes, “un helado 
de aceptable calidad”. 

Las limitaciones con los en-
vases es un problema real, si 
bien se exploran vías que con-
tribuyan a impedir que, por esta 
causa, el demandado alimento 
pueda verse afectado en su pro-
ceso integral. 

Además del helado, en estas 
instalaciones fabriles se elabo-
ra yogur natural y saborizado, y 
dulce de leche fl uida, destinados 
a sectores priorizados y para fe-
rias comerciales. 

Por Enrique Atiénzar Rivero. Foto: Tomada de Facebook 

Nuevitas, con el triunfo 
de la Revolución, dejó 
de ser solo un pueblo 

de pescadores. Con los años 
se convirtió en un núcleo in-
dustrial, con termoeléctricas, 
plantas químicas y de cemen-
to, productoras de alambre 
con púas y electrodos. A la 
par crecieron instalaciones de 
Salud, como el hospital Mar-
tín Chang Puga. Nuevos viales 
entrelazan territorios, y en la 
ciudad más de una decena de 
instalaciones de gran porte 
emergieron como símbolo de 
desarrollo.

La Nuevitas de hoy, con los 
mismos problemas que enfren-
tamos como nación, y con el 
reto de echar a andar sus hie-
rros industriales —que no se 
detienen por falta de hombría 
sino por los golpes de abasteci-
mientos de insumos y recursos 
vitales para la puesta en mar-
cha—, continúa su labor diaria.

Los números presupuesta-
rios actuales de Nuevitas ha-
blan por sí solos. De 430 mi-
llones de pesos para el 2022, 
hasta este momento la ejecu-
ción supera los 259 341 000, 
de cuya cantidad se ha ejecu-
tado una cifra superior a los 
10 millones para la asistencia             
social.

Daimarelis Paz Bonilla, coor-
dinadora de Programas, Obje-
tivos y Tareas de la Economía 
del Consejo de la Administra-
ción Municipal del Poder Po-
pular, aclaró que ese volumen 
monetario nada tiene que ver 
con las asignaciones a ba-
rrios en transformaciones, al 
que se destinan 12 millones 
de pesos, con una ejecución, 
hasta julio, de 2 883 100. Las 
obras se realizan en diez cir-
cunscripciones, de ellas seis 
del Consejo Popular Tarafa, 
y cinco en las comunidades 
Pastelillo y La Gloria.

Según publicó Radio Nue-
vitas, la Salud Pública del te-
rritorio destinó tan solo en el 
primer trimestre del año casi 
700 000 pesos al mejoramien-
to de las condiciones cons-
tructivas de los locales, cifra 
que demuestra el empeño por 
incrementar los niveles de ca-
lidad en la atención al pueblo. 
En el barrio de Pastelillo pue-
den apreciarse los resultados 
en los consultorios 16, 17, y 18.

Además, en Pastelillo se tra-
bajó en la rehabilitación de la 
escuela Félix Varela, la bode-
ga, tres parques, y crearon dos 
más, y tres viales con acciones 
como el rebacheo de la calle 
Colón, y en 200 metros de la 
Avenida Angola y del Segundo 
Callejón. Una obra en perspec-
tiva es el campo de béisbol.

Además, optimizaron las 
condiciones del SAF (Sistema 
de Atención a la Familia), con 
154 comensales. En este acá-
pite, aseguraron recursos por 
asistencia social en lo que va 
de año a 107 núcleos, con 343 
benefi ciados, a los que se les 
entregaron útiles para el ho-
gar y aseo, y ayuda económica 
para el pago de electricidad. En 
fase de solución está la erradi-
cación de 187 pisos de tierra.

La transformación social de 
barrios en situaciones de vul-
nerabilidad forma parte de la 
proyección del Gobierno en 
Nuevitas para mejorar la cali-
dad de vida de los lugareños, 
pues estos no solo son bene-
fi ciarios, sino también acto-
res durante el proceso. Una 
muestra de que Nuevitas no 
se detiene. Construye y crea 
con el concurso de su gente.

Por Yanisleidy Prado Rojas. Foto: Luis Naranjo (Televisión Camagüey)

La Charolina parió cuatro terneros, ¡cuatro!, un nú-
mero de hijos inusual para una vaca, que está di-
señada genéticamente para parir uno, cuando más 

dos. “Carlitos (Carlos Cabrera), pensaba que traía melli-
zos porque él la conoce bien y tenía la barriga grande, 
fue una vaca nacida y criada en la CPA y la única de 
raza Charol, color amarillo plateado, es inconfundible”, 
comentó a Adelante Omar Ricardo Hernández Díaz, pre-
sidente de la CPA Jesús Suárez Gayol. 

“Yo llevo 42 años como ingeniero, trabajando en la 
ganadería, y nunca había visto esto, mellizos sí, pero 
nunca cuatro”, agregó Faustino Rivero Sarmiento, direc-
tor de la empresa pecuaria Triángulo Tres, y destacó el 
trabajo de la cooperativa en la inseminación artifi cial.

“Allí se realiza todo el trabajo que lleva la hembra, 
como son los masajes y las hormonas para estimular 
la ovulación. Con la crisis de la COVID-19 la planta de 
oxígeno que se usa para este procedimiento tuvo pro-
blemas, y hubo que suspenderlo por cuatro meses. En-
tonces se decidió que las unidades cercanas al centro 
de inseminación artifi cial usaran el semen líquido, sin 
darle tratamiento, y mire el resultado con la Charolina”.

Cuenta el presidente de la CPA que ellos siempre apli-
caron la inseminación artifi cial, aunque tuvo sus altas 
y bajas. Para él es de las cosas más importantes en la 
ganadería porque se trata del futuro, del reemplazo de 
la masa ganadera. “La inseminación se realiza cuando 
uno quiere y programa los nacimientos. Nosotros orga-
nizamos una escalera de partos por la economía de la 

CPA y porque se necesita leche todo el año, tanto en 
primavera como en el período seco”.  

RENACIENDO DE LAS CENIZAS
Como esta, la “Suárez Gayol” pone en práctica alter-

nativas que poco a poco la ayudan a salir de la crisis. 
“Estábamos entre las 10 cooperativas más malas de la 
provincia y las 82 peores del país”, rememoró Hernán-
dez Díaz, refi riéndose a una realidad que se ha revertido 
en solo un año y medio.

“Primero que todo ordenamos a lo que se dedica la 
CPA, planifi camos, distribuimos las tareas. Nuestro objeto 
fundamental es la producción de leche y carne, pero en 
los últimos tiempos hemos puesto a producir las tierras 
que no estaban en explotación con cultivos varios, para 
dar respuesta al programa de soberanía alimentaria.

“De 290 000 litros de leche que teníamos en el plan 
de producción, al recibir la dirección de la cooperativa 
cerramos el año 2021 con 65 000 litros por encima; el 
salario promedio de 1 500 pesos que recibían los socios 
subió a más de 5 200 y terminamos el año con 2 400 000 
pesos de utilidades, que no pudimos distribuir porque 
teníamos deudas que pagar, pero respiramos”.

Así habla con orgullo de cómo avanza el trabajo por 
aquellas tierras. “La cooperativa recupera su prestigio, 
pues es la única en Cuba que llegó a producir 2 700 000 
litros de leche, ese récord no lo ha superado nadie. Era 
de las que Fidel seguía por sus resultados, y hoy vuelve 
a enrumbarse en el camino de sus hitos”.

Entre otras medidas, comenzaron a aplicar el doble 
ordeño, se ordenó el fl ujo zootécnico y la reproducción 
y se implementó el programa de desarrollo de la hem-
bra. “Logramos el 57 % de natalidad, que no es el ideal 
pero es superior a la media provincial y ya las muertes 
no nos afectan como en otras etapas. Los indicadores 
de la ganadería están bien”.

Otra de las fortalezas de la CPA es que es una uni-
dad prestadora de servicios gracias a las maquinarias 
que adquirieron a través de Prodegan. “Hemos sabido 
aprovechar esta tecnología, que es propia, y nos facilita 
hacer las en el momento oportuno que la agricultura 
necesita. 

“Tenemos problemas, lo sabemos, pero menos que al 
inicio”, asegura Omar Ricardo Hernández Díaz, y subra-
ya el empeño de sus compañeros: “Yo solo no resuelvo 
los problemas, necesito de todos los socios que me 
apoyan”.

Retornó el helado 
Coppelia

Los cuatro de la Charolina

Nuevitas, las obras de hoy


